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ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA 0007 - 2024 1 

Acta número 0007 - 2024 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el 2 

Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las diez horas con catorce minutos del 3 

24 de mayo de 2024, llevada a cabo de manera presencial, en el Salón Comunal de San 4 

Isidro de Aguas Claras de Upala, presidida por la presidenta municipal: Adilia Reyes 5 

Calero, y con la presencia de los siguientes miembros del Concejo Municipal: Juan José 6 

Segura Lobo, Francisca R. Ortiz Chevez, Adilia Reyes Calero, Marcianeth Reyes 7 

Noguera, Mariana Briones Olivares, Alexander Pizarro Oporto, Marlene Chaverri 8 

Barrantes. -------------------------------------------------------------------------------------------------------9 

Ausentes con justificación: ------------------------------------------------------------------------------10 

Ausentes sin justificación: Luis W. Tenorio García, Juan C. Camacho Espinoza, Angie 11 

V. García Navarrete, Carlos A. Martínez Taleno, Alfredo Lara Parrales, Cinthya Pérez 12 

Báez, Raquel Cascante Alanís, Ricardo Sagot Bejarano, Laura J. Corea García, Orlando 13 

Mora Villalobos, Felipe Molina Tenorio, Jose A. Amador Morales, Digna Espinoza 14 

Romero, Julio C. Vilchez Hernández, Mayra C. Potoy Chevez, Ligia Cárdenas Murillo, 15 

Zaida Ma. Brown Martínez, Noemy Cascante Hernández, Marlene Alfaro García, Luis D. 16 

Salgado Salgado, Lisbeth Navarrete Rodríguez, Rafael A. Romero Carrillo, Alfredo 17 

Cabezas Badilla. ----------------------------------------------------------------------------------------------18 

Secretaria Municipal: Liseth Fca. Vega López. ----------------------------------------------------- 19 

Asesor Legal Concejo Municipal:  Ausente. -------------------------------------------------------- 20 

Alcaldesa Municipal: Aura Yamileth López Obregón. --------------------------------------------- 21 

Vicealcalde Municipal: No presente. ------------------------------------------------------------------- 22 

Invitados: ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 23 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ---------------------------------------------- 24 

ARTÍCULO ÚNICO: ENTREGA DE CREDENCIALES CONSEJO DE DISTRITO DE 25 

AGUAS CLARAS. -------------------------------------------------------------------------------------------- 26 

ACUERDO 01. El Concejo Municipal con los votos positivos de los regidores (as) 27 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Juan José Segura Lobo, Francisca R. 28 

Ortiz Chevez, Marcianeth Reyes Noguera, Mariana Briones Olivares ACUERDAN dar por 29 

aprobado el orden del día. APROBADO ---------------------------------------------------------------- 30 

ARTÍCULO ÚNICO: ENTREGA DE CREDENCIALES CONSEJO DE DISTRITO DE 31 

AGUAS CLARAS. -------------------------------------------------------------------------------------------- 32 

INCISO 01. Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, dar las gracias a las 33 

personas que se encuentran presentes, por otra parte se les agradece la participación de 34 

las organizaciones comunales, grupos organizados, y a los señores y señoras Concejales 35 

del Distrito de Aguas Claras. ------------------------------------------------------------------------------- 36 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, debemos de hacer un trabajo 37 

importante y es el trabajo con los concejales, hemos intentado que los concejales asuman 38 

el papel que les corresponde y por esa razón que estamos acá, y me pongo a disposición 39 

para que dese la alcaldía podamos hacer sesiones de trabajo, para tener los 40 
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conocimientos mínimos para hacer un plan de trabajo, Mariana y los compañeros hicieron 1 

un plan de trabajo, un plan de acción ya se compartió y con el honorable Concejo, deben 2 

de tener un plan de acción y priorizar, tenemos el presupuesto de la administración que 3 

es limitado y también el de la 8114 en esa situación deben de valorar la propuesta de 4 

intervención del 2025, el año pasado se trabajó en el presupuesto del 2024, son 4 – 5 5 

caminos y esos los propone la comunidad, y eso hay que trabajarlo, y hay que hacer un 6 

plan estratégico, y ahí se verán las necesidades que se necesitan ser atendidas, es un 7 

cantón grande con pocos recursos, el año pasado se intervino las rutas cantonales con 8 

1300 millones, este año apenas 750 millones, hay recursos de amparo que se han tenido 9 

que atender, y les quiero informar que estamos con un pulso con el MOPT si eso pasa 10 

vamos a atender serios problemas para intervenir rutas cantonales, están tratando de 11 

eliminar los códigos de los caminos que no reúnen los 14 metros, más del 80% de 12 

caminos del cantón tienen menos de los 14 metros, Dos Ríos quedaría como con dos o 13 

3 caminos, la partida de cada año, eso se los comunico para que tengan conocimiento.  14 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, para la sesión del 01 mayo no se 15 

invitaron a los concejales porque no alcanzábamos todos en el auditorio del INA, y se 16 

pensó en realizarlo a los distritos para que las asociaciones de desarrollo conocieran a 17 

sus representantes, para darles a conocer a los concejales y síndicos durante muchas 18 

administraciones anteriores se nombraban a los concejales por un papel pero nunca más 19 

se acordaron que estos existían, no tenían quien los representaran, que ustedes como 20 

comunidad conozcan a estas personas, deben de acercarse a los concejales y llevarles 21 

los problemas, los solicitamos que se reúnan hoy mismo al finalizar y hagan un programa 22 

de reuniones para que se reúnan al menos una vez al mes, que se organicen con sus 23 

asociaciones para que vean con ellos sus necesidades, les recomienda que hagan un 24 

grupo de Whats App donde este cada presidente de las asociaciones y de grupos 25 

organizados, que esas reuniones no sean solo en la cabecera, si no que puedan 26 

trasladarse a las demás comunidades.  Y así también conocer y percibir los problemas 27 

que hay en esas comunidades, en sus reuniones ustedes van a analizar esas 28 

necesidades y luego priorizar, solo se pueden intervenir 5 caminos por distrito al año, 29 

entonces el distrito con su sindico van a seleccionar cuales son prioritarios, cuáles van a 30 

traer mayor beneficio. ---------------------------------------------------------------------------------------- 31 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, en este momento no se sabe que 32 

va a pasar con eso del MOPT se están haciendo ajustes, subsanes, vamos a incluir 33 

siempre los 5 caminos, si hay que bajarlos se lo estaríamos comunicando, es siempre 34 

pensando en el bien común, los consejos de distritos y sus equipos son los que deciden, 35 

yo no decido. ---------------------------------------------------------------------------------------------------36 

Es importante hacer esa planificación a través de un Consejo de Distrito Ampliado donde 37 

exista el respaldo de las asociaciones y ahí se verá el apoyo de todos. ----------------------- 38 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, felicitarlos porque aquí estamos por 39 

el distrito, hay que acercarse a los demás, deben de contar con el apoyo de todos, hacer 40 
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un chat, enviar la programación para que sepan, y definan los lugares donde se van a 1 

reunir, analizar todos los proyectos, seleccionarlos y escoger cuales van a presentar. --- 2 

En la Municipalidad está don Javier Villalobos – planificador municipal, él está para 3 

ayudarles a elaborar sus proyectos, esas propuestas no se pueden presentar después 4 

de julio, tienen hasta el mes de julio y quien lo lleva a la Municipalidad el Síndico, y los 5 

regidores vamos a defender su proyecto o a improbarlo, que el proyecto tenga beneficio 6 

común y donde se den mayores beneficiarios. ------------------------------------------------------- 7 

Sra. Francisca Ortiz Ch – Regidora Propietaria, a veces el síndico queda solo y no se 8 

dan las reuniones con los concejales, el síndico debe de ser el enlace con la 9 

Municipalidad, a nosotros nos toca trabajar, y la asociación que se acerque al síndico, es 10 

fácil criticar y hablar, hay gente que anda hablando mal, la persona que expresa mal de 11 

una persona es alguien que nunca ha estado en un grupo, les digo porque he tenido la 12 

experiencia, si no se acercan al síndico nunca este se dará cuenta de la necesidad de 13 

sus comunidades.  -------------------------------------------------------------------------------------------- 14 

Sr. Juan José Segura L – Regidor Propietario, las rutas nacionales no dependen de la 15 

Municipalidad. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 16 

Comité Caminos La Gloria, la intervención de caminos también está incluido el de la 17 

comunidad de la Gloria?. ----------------------------------------------------------------------------------- 18 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, si quieren proponer un camino que 19 

está en tierra, y que no ha sido intervenido, la Municipalidad no puede intervenirlo, si 20 

pueden conseguir a alguien que les ayude es mejor, y si no tiene código tampoco se 21 

puede intervenir ese camino.  La UTGV ahorita está realizando una actualización de la 22 

red vial. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 23 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, lo que estamos haciendo es 24 

actualizando la red vial, acá estuvo un equipo de la UTGV, los caminos que no cuentan 25 

con 14 metros no se incluyen ahorita se están haciendo estudios para echarnos abajo 26 

ese documento del MOPT si no buscamos como resolver esa situación nos quedaríamos 27 

con una red vial muy pequeña, como lo es el caso de Dos Ríos, aquí todos nos veremos 28 

afectados.   El documento ya se pasó, el concejo tomó un acuerdo y ahorita estamos con 29 

los abogados viendo a ver que se hace. ---------------------------------------------------------------- 30 

Hoy firmé el visto bueno para que los compañeros inicien con la inclusión de códigos 31 

nuevos, pero tienen que atender todos los requerimientos que indica el MOPT.  Hay que 32 

elaborar todo un trabajo, para que ese terreno pase a nombre de la Municipalidad, es 33 

algo complicado sé que la condición económica de las asociaciones es difícil, lo que son 34 

servidumbres ni la administración ni la UTGV lo pueden intervenir, la Ley no lo permite.  35 

Aura Yamileth, como es posible que los cuadrantes que se han intervenido y ahora no se 36 

puede hacer nada porque no tienen los 14 metros.  Ahorita se está trabajando en los 37 

subsanes, hay que esperar, ya se envió una parte.  Se han pasado más de 4 años y no 38 

se ha hecho, vamos por partes, ahorita se están viendo lo de las rutas sin código, y 39 

ampliar, ahorita se está valorando el pago de horas extras para que los equipos de trabajo 40 



Acta 0007 – 2024 
24 de mayo de 2024 

 4 de 6 
 

de la UTGV vuelvan a las giras a hacer nuevos levantamientos, los caminos nuevos hay 1 

que solicitar el código, los vecinos deben de estar de acuerdo, todos deben de donar el 2 

terreno a la Municipalidad, si uno vecino no está de acuerdo el proyecto se cae. ---------- 3 

Consulta: Que información nos tiene la Municipalidad como gobierno local de la gestión 4 

realizada con la ruta nacional 164. ----------------------------------------------------------------------- 5 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, las gestiones se han hecho, en las 6 

mesas de trabajo de Guatuso, Upala y Los Chiles el año pasado nos enojamos con el 7 

ministro, nos vino a presentar los proyectos de San Carlos, les dijimos que nos interesaba 8 

lo de San Carlos, nosotros solo gestionamos, enviamos oficios, hay un recurso de amparo 9 

que se envió, se ha solicitado el Ministro que venga, el último oficio que se envió es 10 

solicitando al MOPT – CONAVI solicitando el presupuesto para el 2025 para que esa ruta 11 

sea asfaltada, hasta ahí llega la gestión de la municipalidad como es una ruta nacional 12 

nosotros no podemos intervenirla con la maquinaria municipal, cuando vino el MOPT el 13 

año pasado fui a reunirme con él y lo lleve a la ruta 164, delicias, a la 138, porque los 3 14 

alcaldes habíamos determinado y para Upala las más importantes son la ruta 04 y la 164, 15 

por la conexión con dos cantones lo mismo pasa con la ruta 138 que nos conecta con 16 

Los Chiles, y la ruta 143 q tampoco se pudo por negligencia de la administración y del 17 

concejo, para el gobierno no es importante todas las rutas pero por eso atienden con el 18 

orden de línea 1, 2 o 3, y acá estamos en 3 por eso atienden otras de primero. ------------ 19 

Nos dijeron que nos iban a asfaltar las cunetas, pero que la Municipalidad haga las 20 

cunetas, y les dije que sí, pero luego le dije que no, el convenio no son con los recursos 21 

de la 8114, son los de la administración y nosotros no tenemos esos recursos, el convenio 22 

que iba a hacer se quedó ahí porque no tenemos recursos, si  tenemos que invertir en 23 

red nacional, lo que tenemos que hacer es seguir trabajando, la ruta tiene un recurso de 24 

amparo, volvamos a gestionar ese recursos, porque ya la sala le dicto la sentencia y les 25 

dio 11 meses para intervenir la ruta. --------------------------------------------------------------------- 26 

Ya todo se hizo, yo he hecho todo lo posible, sé que Aguas Claras me cobra eso, pero 27 

no tengo la potestad porque eso es presupuesto nacional, es presupuesto del MOPT, 28 

quiero que nos entiendan, desde la Municipalidad no puedo comprometer ni una peseta, 29 

este trabajo que están haciendo los del MOPT es una vergüenza.  Están raspando las 30 

cuestas ahorita, ahí está la gente del MOPT, extraoficial un asesor me dijo que para este 31 

presupuesto va la ruta 164, podríamos solicitar una audiencia y que llegue la comunidad 32 

como se hizo, ahora con el nuevo ministro, que nosotros vayamos allá o que él se conecte 33 

virtualmente, y que el concejo tome el acuerdo, es bueno que nos escuchen, aquí no 34 

hacemos nada, vamos a la ruta 01 y bloqueamos la calle, hacerlo con la unión y con el 35 

apoyo del Concejo, no ha sido negligencia mía, los papeles hablan, los documentos 36 

hablan, con Mariana hicimos un grupo, esto es parte de las rutas nacionales, ha sido 37 

complicado. Las rutas que ustedes piden, aunque no se atiendan este año yo llevo una 38 

lista pero ahí se incluyen, pero esto ha sido 4 años pidiendo y no se ha dado. -------------- 39 
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Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, uno de los proyectos de esta 1 

administración es contar con un quebrador, si eso se hiciera tendríamos buen material y 2 

eso nos va a permitir atender con mayor capacidad nuestra red vial, esperemos a que 3 

ese proyecto se dé, estamos esperando el presupuesto extraordinario porque ahí está el 4 

monto para ese proyecto. ----------------------------------------------------------------------------------- 5 

Deben de dirigirse de forma directa a su consejo de distrito, ellos son quienes les pueden 6 

ayudar para solucionar sus necesidades. -------------------------------------------------------------- 7 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, nuestra esperanza es tener el 8 

presupuesto para poder contar con ese quebrador, y para el primer semestre 2025 contar 9 

con ese quebrador, tuvimos 566 atención km, de esos 1003 km de la red vial, con la 10 

experiencia y el conocimiento vamos a poder trabajar mejor y tener mayores posibilidades 11 

con e quebrador, el material es muy caro, y con el quebrador cada metro nos costaría 5 12 

mil colones. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 13 

La ruta 728 es una ruta nacional que nos ha dado problemas es la ruta de Upala – México 14 

de Upala, y los de la ADI se unieron con los empresarios la atendieron, y la ruta está bien, 15 

lo podemos hacer con la piñera, con los negritos, y con otras empresas podríamos hacer 16 

eso, mientras el MOPT nos ayude, lo voy a anotar para que hagamos una sesión de 17 

trabajo y convocamos a esas personas acá para tratar el tema de la ruta 164.  Lo 18 

podemos hacer y es una posibilidad antes de que el CONAVI nos haga algo. --------------- 19 

Sr. Alexander Pizarro O – Síndico Aguas Claras, no hay plata para los caminos, solo 20 

para 5 caminos por distrito, pero si se le puede ayudar a esos caminos con la maquinaria 21 

municipal, esta ruta nacional de Upala – Cuatro Bocas se ganó un recurso de amparo. -- 22 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, se ganó el recurso de amparo, y se 23 

les dio 11 meses, ya debieron de haber intervenido, podemos hacer la reunión virtual con 24 

el ministro, y apenas tengamos la fecha se los comunicamos para que el consejo de 25 

distrito nos apoye, para que ustedes mismos planteen las problemáticas. -------------------- 26 

Sr. Alexander Pizarro O – Síndico Aguas Claras, conozco las zonas de arriba y abajo 27 

y el bus escolar pasa por ahí y se puede hacer alguna intervención con la maquinaria 28 

municipal. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 29 

ACUERDO 02. El Concejo Municipal con los votos positivos de los cinco regidores (as) 30 

propietarios (as) presentes: Juan J. Segura Lobo, Marcianeth Reyes Noguera, Adilia 31 

Reyes Calero, Francisca Ortiz Chevez, Mariana Briones Olivares ACUERDAN solicitar al 32 

Sr. Mauricio Batalla – Ministro del MOPT, a reunión en el cantón de Upala con el Concejo 33 

Municipal, Alcaldía Municipal y grupos organizados para ver el tema de las Rutas 34 

Nacionales que tiene el Distrito de Aguas Claras, entre estas la No. 164 – Upala – Aguas 35 

Claras, que nos incluya dentro de la agenda para la última semana del mes de junio de 36 

2024, de manera que el Sr. Batalla pueda visitar el cantón de Upala y por ende hacer un 37 

recorrido en la ruta en mención. -------------------------------------------------------------------------- 38 

Por otra parte, se convoca para esta sesión de trabajo, gira, al Concejo Municipal, 39 

Consejo de Distrito de Aguas Claras, líderes comunales del Distrito de Aguas Claras.  Si 40 
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por alguna razón no hay ningún tipo de espacio para llevar a cabo la reunión – gira, se 1 

solicita al menos nos brinde un espacio mediante la virtualidad, de igual forma contar con 2 

la participación de las partes citadas.   El fin de dicha sesión de trabajo es escuchar las 3 

dudas de la población del Distrito, con respecto a las intervenciones, estado, 4 

mantenimiento de esas rutas nacionales.  APROBADO EN FIRME Y DEFINITIVA con 5 

dispensa del trámite de comisión -------------------------------------------------------------------------  6 

NOTA: La presidencia municipal procede a realizar la juramentación y entrega de 7 

credenciales de los miembros del Consejo de Distrito de Aguas Claras: Marlene Chaverri 8 

Barrantes, Edwin G. Gutiérrez Villagra, Adriana Vega Rodríguez, Lino G. Araya 9 

Rodríguez. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 10 

Siendo las once horas con cincuenta minutos, la Señora presidenta – Adilia Reyes Calero 11 

da por concluida la sesión. --------------------------------------------------------------------------------- 12 

 13 

 14 

 15 

___________________________  _______________________________ 16 

Presidente       Secretario (a) 17 

Adilia Reyes Calero     Liseth Fca. Vega López  18 

-------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 19 


